

PRESENTACIÓN

En este número de *Cuadernos del Sur* se presentan una serie de trabajos que fueron aprobados para integrar el dossier “Territorio, desarrollo y conflictos”. Los trabajos fueron convocados mediante invitación del Cuerpo Académico Estudios Políticos, del Instituto de Investigaciones Sociológicas de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, y fueron sometidos al proceso de dictamen propio de la revista.

La intención de publicar un dossier con la temática referida surgió de la constatación de los distintos debates de las últimas décadas, derivados de la implementación de grandes proyectos de desarrollo en diversos países de América Latina. Esos debates han tenido como objeto la concepción misma del desarrollo, así como el carácter de las resistencias en los territorios frente a la apropiación de bienes colectivos y la destrucción de formas de vida y relaciones sociales diferentes de aquellas organizadas para la reproducción del capital.

La llegada, a los gobiernos de la región, de corrientes políticas autoidentificadas con la izquierda o con el denominado “progresismo”, con la instauración de políticas neodesarrollistas, parecería sugerir que no existen alternativas al desarrollo. No obstante, en la discusión se han puesto de manifiesto las alternativas que se plantean desde experiencias locales y la necesidad de poner en cuestión visiones unilineales del desenvolvimiento histórico y concepciones homogéneas del bienestar. Hoy, las conceptualizaciones del desarrollo apuntan mucho más allá de mediciones sustentadas en el crecimiento de la actividad económica y llevan la discusión a la concepción misma de lo humano y la persistencia de la vida.

Por otra parte, el conjunto de resistencias y protestas que se agrupan bajo la etiqueta de “luchas sociambientales” ha colocado sobre la mesa las múltiples dimensiones involucradas en la implementación de grandes proyectos económicos, sus efectos destructivos del entorno natural, de relaciones y prácticas comunitarias y campesinas, de cosmovisiones y entramados simbólicos de poblaciones indígenas. Aquí ha surgido, a su vez, la problemática del territorio y la defensa, que las poblaciones hacen del mismo, frente al despojo de las grandes corporaciones y los Estados. En el desenvolvimiento de las discusiones se han trascendido visiones

elementales que lo reducen a un mero sustrato de las relaciones sociales o a fuente de recursos para la subsistencia. Al defender el territorio, las poblaciones y comunidades defienden una forma distinta de concebir su relación con el mundo y con la vida, una forma diferente de entender la presencia humana en el planeta.

En este número de la revista se presentan tres trabajos que muestran algunas de las aristas de esos debates, reflexionando a partir de experiencias de luchas en los estados de Guerrero y Oaxaca.

En el texto **“Territorios de Guerrero: una historia de conflictos y tensiones por la apropiación de los recursos de uso común”**, el autor parte de una preocupación central: ¿cuáles son las posibilidades existentes para que las comunidades aprovechen de forma sustentable los recursos de sus territorios? Desde ese punto de partida, analiza cuatro experiencias que involucran proyectos estatales y privados para la explotación de bienes naturales en el Estado de Guerrero; en todos los casos, las decisiones fueron tomadas al margen de las comunidades que se verían afectadas. Frente a las amenazas de destrucción, no sólo de los elementos materiales del territorio, sino de lugares rituales, formas de vida, de trabajo y de organización societaria, la población reaccionó poniendo de manifiesto los potenciales efectos destructivos de los proyectos. En la mayoría de los casos la respuesta gubernamental ha sido la represión, la persecución y la violencia, a la cual han respondido con la organización y la acción colectiva pacífica. Las comunidades de Guerrero han desplegado una lucha por la defensa del territorio, en contra de la idea de que actores diferentes a los pobladores de ejidos y comunidades pueden explotar de forma sostenible sus recursos naturales y culturales.

Por otra parte, el artículo titulado **“Movimientos sociales y participación comunitaria como referentes para la transformación social en Oaxaca”** presenta un análisis de los movimientos sociales como referentes de transformación social. El punto de partida es el cuestionamiento de los enfoques que reducen los movimientos a un carácter instrumental, como formas de acción orientadas a la satisfacción de demandas de tipo económico. Se cuestiona también su reducción al conjunto de acciones visibles en los espacios públicos, reivindicando los esfuerzos que se despliegan al margen de los espacios mediáticos, en rechazo de las formas hegemónicas de concebir y practicar lo político. En diversas ocasiones, los movimientos sociales, en particular de base comunitaria, desbordan las formas institucionalizadas de la participación política, mostrando la falacia de las afirmaciones acerca de la apatía hacia la política. Las reflexiones que se presentan en este trabajo se basan en la experiencia de Oaxaca, entidad caracterizada por la presencia recurrente de mo-

vilizaciones sociales contra las prácticas autoritarias del poder político y la violación sistemática de derechos individuales y colectivos. Las movilizaciones descritas son caracterizadas como una política de la participación comunitaria que trata de la defensa de la vida, de los saberes de todos y todas, lo que incluye las formas propias de toma de decisiones de la comunidad sobre su presente y futuro colectivo.

El artículo **“Cosmovisión, territorio y luchas por la vida: el caso de los Nn’á”ncue Ñomndaa (amuzgos) de Guerrero”** se enfoca en las resistencias y luchas en contra de los ataques a formas particulares de concebir y relacionarse con el mundo, que no se materializan en agresiones visibles por parte de agentes identificables como empresas u órganos del Estado; ataques que resultan de la operación cotidiana de la relación de capital, la cual constituye subjetividades adecuadas para la instrumentalización del mundo natural. Frente a las formas más evidentes de agresión, materializadas en el despojo de grandes extensiones territoriales, quedan en la penumbra, invisibilizados, los procesos cotidianos de destrucción de subjetividades y socialidades que implican otros modos de relación entre los sujetos, y entre ellos y el mundo natural. Las resistencias al socavamiento de esas otras concepciones y modos de relación con el mundo natural, que también operan en el mundo silencioso de la vida cotidiana, no despiertan las mismas simpatías y las solidaridades que las luchas en contra de los grandes proyectos de desarrollo, pero juegan un papel igualmente relevante en la preservación, no solamente de formas alternativas de uso de los bienes comunes, sino de las condiciones que hacen posible la vida humana y no humana en el planeta.

Finalmente, se incluye también una reseña del libro ***Mirar hacia adentro. Reflexiones y relatos sobre el trabajo de campo en la antropología***, del autor Alejandro Vázquez Estrada. La reseña da cuenta de la pasión que mueve el trabajo del antropólogo y de su compromiso cotidiano con la comprensión de mundos otros.

Tenemos la firme esperanza de que los trabajos presentados en este número de la revista propicien nuevas reflexiones y aportaciones a la tarea común de pensar en las alternativas al orden existente, un orden que todos los días hace evidente su carácter devastador de las condiciones materiales de la vida en el planeta y de cualquier forma de entender los fines de la vida colectiva que se aparte de la obsesión por la producción de riqueza por la riqueza misma.

Dr. Manuel Garza Zepeda
Coordinador del dossier “Territorio, desarrollo y conflictos”